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Cedería Gobierno a observaciones de la IP

Ofrecen modificar 
ley de outsourcing

Registran en el Gobierno 
a 500 mil con esa figura

Contratan en Pemex 
proveedores fantasma

Hasta Trump acepta
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Abel bArAjAs

Rosario Robles, presa en el 
penal de Santa Martha Aca-
titla, se convertirá en testigo 
protegido para denunciar a 
Luis Videgaray como jefe de 
la trama de la Estafa Maestra.

Epigmenio Mendieta, 
abogado de la ex funciona-
ria, confirmó anoche que la 
ex secretaria de Desarrollo 
Social y de Sedatu, se acogerá 
al criterio de oportunidad pa-
ra tratar de aminorar su pena.

“El dato que yo tengo es 
que el secretario de Hacien-

da (Videgaray)” fue quien dio 
la instrucción de triangular 
las operaciones millonarias 
de la Estafa Maestra y que 
fueron a dar a campañas elec-
torales. Y eso lo revelará la 
exfuncionaria como parte de 
su acuerdo con la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR)

“Es parcialmente cierto 
(el financiamiento de cam-
pañas electorales). Pero creo 
que ella ya estará en las con-
diciones de precisar fechas 
y montos”, acotó el abogado.
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especiAl / Mcci  

/ investigAciÓn AplicAdA

Pemex registra contratacio-
nes con empresas fantasma 
e incluso con empresas san-
cionadas o improvisadas, sin 
experiencia en la industria 
petrolera.

Conforme al estudio titu-
lado “Corrupción en los Pro-
cedimientos de Contratación 
de Petróleos Mexicanos y sus 
Empresas Productivas”, de 
Mexicanos contra la Corrup-
ción y la Impunidad, entre 
diciembre de 2018 y octubre 
de 2020 fueron detectadas 32 
transacciones con 26 empre-
sas creadas durante la pre-
sente administración; dichas 
empresas carecen de ante-
cedentes en una industria 
especializada como el sector 
energético. Estas 26 empre-
sas recibieron contratos por 
un monto de más de once 
mil millones de pesos. 

El 1 de junio de 2020, Re-
forma publicó la denuncia 
interpuesta en contra de la 
empresa Grupo Huerta Ma-
dre a la que se le adjudicó un 
contrato por 4 mil 968.8 mi-
llones de pesos, para acondi-
cionar los terrenos donde se 
construirá la refinería de Dos 
Bocas y que se dio mediante 
el procedimiento de invita-
ción restringida a una empre-
sa que carecía de experiencia 
y que apenas contaba con un 
capital de 60 mil pesos.  

El estudio de MCCI des-

z El Presidente deliberó ayer con empresarios posibles 
cambios en la iniciativa de ley de subcontratación.

Nada le quita 
su fiesta

Con todo  
y pandemia, 

Mariah Carey 
quiere festejar a 
tope la Navidad 

y preparó 
un especial 

con invitados.
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CObertura: reforma.com/covid19 2,716,315EN MÉXICO 1,049,358contagios  
oficiales: 9.7%tasa  

de letalidad: 101,926MUeRtos: PRUeBas  
RealiZadas:

Forjador de 
instituciones
Víctor Flores Olea, 
fallecido a los 88 años, 
es recordado por ex 
colaboradores como 
forjador de instituciones, 
un gran humanista y un 
diplomático excepcional.
cultura  
(página 15)
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JUgosos

 No hay ningún 
contrato jugoso, 
ninguna decisión 
trascendente que 
no pase por el visto 
bueno del Presidente 
o del gobernador o del 
presidente municipal. 
Y si el Presidente no se 
entera no está atento, 
no está haciendo su 
trabajo, o manda, pero 
no gobierna”.

AMLO, ayer en la 
conferencia mañanera

Quitar prohibición  
y criminalización,  
y aplazar arranque, 
los temas a revisar

clAudiA guerrero, Antonio 

bArAndA y verÓnicA gAscÓn

El Gobierno federal estaría 
dispuesto a eliminar la crimi-
nalización del outsourcing y 
alargar el periodo de transi-
ción a empresas que tengan 
que cambiar sistemas de con-
tratación laboral, informaron 
fuentes oficiales.

Incluso podría acceder 
a no prohibir el outsourcing 
y solo regularlo, siempre y 
cuando no se asocie a eva-
sión fiscal y violaciones de 
derechos laborales.

El Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador conside-
ró ayer la posibilidad de mo-
dificar la iniciativa enviada a 
la Cámara de Diputados para 
regular la subcontratación de 
empleados a través de terceros, 
conocida como outsourcing.

“Estamos haciendo la re-
visión para que no se den es-
tas irregularidades, para de-
cirlo amablemente, porque 
van en contra de los traba-
jadores, además, como auto-
ridad, dándonos cuenta que 
están utilizando estas ma-
niobras”, dijo el Mandatario.

López Obrador conside-
ró que los empresarios debe-
rían probar que los usos que 
se dan a la figura de outsour-
cing no se convierten en abu-
sos contra los trabajadores.

“Sí, sí (se puede modifi-
car la iniciativa), pero tienen 
que probar de que no es es-
to (abusivo)”, comentó por 
la mañana.

Anoche en Palacio Nacio-

nal, representantes empresa-
riales sostuvieron una reunión 
con el Presidente para revisar 
las posibles modificaciones 
a la iniciativa gubernamen-
tal que contempla considerar 
como crimen organizado la 
práctica ilegal del outsourcing.

Fuentes oficiales indica-
ron que el Gobierno estaría 
dispuesto a flexibilizar la pro-
puesta y evitar los articulados 
que criminalizan la práctica.

Fue instalada una mesa 
permanente para revisar el 
articulado de la ley y escu-
char las propuestas de mo-
dificación de la IP.

Industriales y expertos 
han cuestionado el contenido 
de la iniciativa, al considerar 
que volverá burocráticas las 
contrataciones, inhibirá la 
creación de nuevos empleos 
y restará competitividad a las 
empresas.

El sector privado pidió 
ayer a la Cámara de Diputa-
dos no prohibir el outsour-
cing, sino sancionar a empre-
sas que realizan malas prácti-
cas, además demandó alargar 
la transición de una eventual 
reforma hasta el 2022.

Jaime Zabludovsky, pre-
sidente del Consejo Mexi-
cano de la Industria de Pro-
ductos de Consumo (Con-
mexico), señaló que existe 
incertidumbre por la autori-
zación que la Secretaría del 
Trabajo tendría que expedir 
a las empresas prestadoras 
de servicios especializados.

Además, solicitó que la 
reforma entre en vigor hasta 
el año 2022.

En esta petición también 
coincidió la Cámara de la In-
dustria de Transformación 
de Nuevo León (Caintra), a 
cargo de Adrián Sada.

verÓnicA gAscÓn

En el Gobierno existen al-
rededor de 500 mil traba-
jadores contratados por 
outsourcing, sobre todo en 
áreas que tienen que ver 
con servicios de limpieza, 
vigilancia y tecnología, ad-
virtió Joel Ayala, dirigente 
de la Federación de Sindi-
catos de Trabajadores al 
Servicio del Estado.

Afirmó que la Ley solo 
reconoce a los trabajadores 
de base o sindicalizados y 
los de confianza, pero quie-
nes están subcontratados 
quedan en el limbo.

“La ley especifica que 
solamente hay trabajado-
res de base y de confianza 
y (los subcontratados) no-
sotros le hemos llamado 
que son trabajadores híbri-
dos, que sí son de un trato 
desigual.

“En ese sentido, están 
involucrados 500 mil tra-
bajadores sobre todo en las 
áreas de limpieza y de vigi-
lancia. Y algunos, que son 
pocos, en tareas específicas 
de alta tecnología”, comen-
tó en entrevista.

Ayala se pronunció en 
favor de la iniciativa pre-
sentada por el Ejecutivo 
Federal para prohibir el 
outsourcing, para que se 
regularice la situación de 
estos trabajadores, quie-
nes, dijo, se encuentran en 
todas las dependencias y 
están en desventaja porque 
no están considerados en 
ningún tabulador específi-
co y tampoco cuentan con 
seguridad social.

“Están desposeídos de 
que cuenten para su futu-
ra jubilación o pensión de 
servicios médicos”, comen-
tó Ayala.

taca también 3 transacciones 
por casi 12 millones de pesos 
con una misma empresa fan-
tasma, Arias Soluciones Inte-
grales y Servicios Integrales. 
Todas realizadas por PTRI 
(Pemex Transformación In-
dustrial). 

Arias Soluciones Integra-
les y Servicios Integrales fue 
declarada empresa fantasma 
definitivamente por el SAT 
hace casi un año, el 6 de di-
ciembre de 2019. También se 
detectaron otras 10 empresas 
sancionadas o inhabilitadas 
por el propio SAT que fueron 
contratadas para 23 transac-
ciones más. Esta vez, por un 
monto total de poco menos 
de mil millones de pesos.

2.5 MILLONES DE ARMAS
provenientes de Estados Unidos  

han cruzado la frontera y contribuido  
a la violencia en México,  

reportó The Washington Post.

reForMA / stAFF

El traspaso de poder en Esta-
dos Unidos arrancó formal-
mente ayer luego que la Ad-
ministración de Servicios Ge-
nerales –ente encargado del 
proceso de transición– puso 
formalmente a disposición 
de Joe Biden recursos y ser-
vicios necesarios para asu-
mir la presidencia en enero 
de 2021.

El Presidente Donald 
Trump, quien las últimas dos 
semanas ha afirmado, sin evi-
dencias, que resultó vencedor 
de los comicios, dijo en Twit-
ter que aceptó la decisión de 
Emily Murphy, titular de la 
Administración, pero aclaró 
que continuará su batalla le-

gal para revertir el resultado.
“Nuestro caso continúa 

FUERTEMENTE. Continua-
remos la batalla y creo que 
prevaleceremos”, escribió.

“No obstante, en el mejor 
interés de nuestro País, he 
recomendado que Emily y 
su equipo hagan lo que sea 
necesario con respecto a los 
protocolos iniciales, y le he 
dicho a mi equipo que haga 
lo mismo”.

En una carta enviada a 
Biden, Murphy dijo que to-
mó la decisión sin haber si-
do presionada para retrasar 
el proceso.

La decisión se dio luego 
que varios legisladores repu-
blicanos de alto rango denun-
ciaran la demora de Murphy 
en permitir la transferencia 
pacífica de poder.

con inForMAciÓn  

de the new york tiMes

Autorizan público
El juego de ida entre Chivas y América se realizará con un 
aforo de 15 por ciento de aficionados en el estadio Akron. 
Jalisco tiene semáforo naranja de riesgo Covid. 

fallecido a los 88 años, 

forjador de instituciones, 

El juego de ida entre Chivas y América se realizará con un 

Con viviendas 
bajo el agua 
y la amenaza 
de nuevas 
inundaciones en 
varios municipios 
de Tabasco, ayer 
personal de 
la Secretaría 
del Bienestar 
comenzó 
a censar 
damnificados, 
tres semanas 
después de 
la tragedia. 
página 12

Con el agua 
en la Cintura 

ÓscAr uscAngA

Con una rodilla en el cue-
llo, agentes ministeriales de 
Guanajuato sometieron en 
calles de Celaya al tamalero 
Juan Carlos Padilla Aran-
da, quien minutos después 
murió en la camioneta po-
liciaca.

“¡Ayúdenme! ¡Ayúden-
me! ¿dónde está la orden?, 
¡ayúdenme!”, gritaba el 
vendedor de tamales, de 
54 años de edad, cuando 
era sometido en el piso al 
punto de la asfixia ante la 
presencia de sus familiares 
e incluso de niños.

Fátima Padilla planteó 
que su papá fue confundi-
do por las autoridades, por-
que no le pidieron identifi-
carse antes de llevárselo.

La única respuesta 
oficial sobre el operativo, 
hasta el momento, la dio 
el Fiscal Carlos Zamarri-
pa, quien aseguró que los 
agentes implicados ya fue-
ron detenidos.

lo Matan  
en detenCIón

1 9 3 2 - 2 0 2 0
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Siente temorYa se acostumbró

54% 42%

Pierden miedo al Covid-19
En general, ¿siente 
temor de contagiarse 
por el coronavirus  
o ya se acostumbró  
y trata de hacer  
su vida normal? 

Encuesta nacional telefónica a 400 
adultos del 20 al 22 de noviembre. 

Va Robles contra Videgaray
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En Palacio Nacional, 
la IP entra al diálogo 
sobre el outsourcing             

AMLO expuso que está dispuesto a revisar alcances de la iniciativa               

l Empresarios se 
dicen en contra de 
evadir al fisco por  
la subcontratación  

l CCE: habrá sesión 
permanente con  
el gabinete para 
llegar a acuerdos     

l Para el Ejecutivo 
el tema es que no 
haya abusos ni 
empleo mal pagado        

l ‘‘Es vergonzoso 
que Guatemala  
y Belice tengan 
sueldos más altos’’  

braulio carbajal y alonso urrutia / P 3 

Por duras presiones, Trump dobla las manos ante Biden         

▲ el presidente electo Joe biden, luego del anuncio de designaciones 
claves en su gobierno en formación, declaró que ‘‘no tenemos tiempo 
que perder cuando se trata de la seguridad nacional y la política 

exterior de estados Unidos. necesito un equipo listo desde el primer 
día de mandato para ayudarme a recuperar el liderazgo del país y unir 
al mundo para hacer frente a desafíos cruciales’’. Foto afp

● Ordena que ‘‘se haga lo 
necesario’’ para la transición 
en la entrega del poder    
 
● Decenas de líderes  
empresariales, legisladores 
y ex mandos republicanos 
inclinaron la balanza  
 
● El gobierno entrante 
podrá tener ahora acceso  
a fondos e información 
clave de Estados Unidos    

Retorno a la 
‘‘normalidad’’ 
con un equipo 
experimentado            
● El demócrata anuncia 
que Blinken será secretario 
de Estado, Mayorkas 
dirigirá Seguridad Interna 
y Janet Yellen, el Tesoro  

DaviD brooks,  
CorreSPonSaL / P 31   

La Marina no 
anhela el poder 
ni tiene poder 
alguno: Ojeda 
● El almirante reitera  
la lealtad de las fuerzas 
armadas al Presidente  
  
● La institución celebra  
su día; elogios a la labor  
de médicos navales en la 
lucha contra el Covid-19  

alonso urrutia / P 4

Rosario Robles 
quiere ser testigo 
protegido en la 
estafa maestra 
● Confirman abogados de 
la ex funcionaria que harán 
el planteamiento a la FGR   
  
● Cinco presuntos 
cómplices ya buscaron 
acogerse a ese criterio   

eDuarDo murillo  
y césar arellano / P 7
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Rayuela
Amargo lunes vivido por 
Donald Trump. Primero 

lo noquearon y luego 
escuchó la fatídica 

sentencia: ‘‘Está usted 
despedido’’.  

1343 días 1290 días

el tiempo corre y no se aclaran  
los asesinatos de miroslava Breach 

y javier valdez

AstraZeneca reporta 
una eficacia media  
de 70% en su vacuna                             
l Descubre, ‘‘por 
suerte’’, que llega  
a 90% si se aplica 
antes dosis menor      

l La ventaja es que 
es menos costosa  
y se almacena  
en refrigerador 

l Ebrard: buena 
noticia para el país 
por el acuerdo  
con ese laboratorio  

l Ssa: suman un 
millón 49 mil 358 
los infectados en 
territorio nacional            

agencias, ángeles cruz martínez y reDacción  / P 17 y 18

OpiNióN:  magdalena Gómez 24  l  Luis Hernández navarro 24  l  José Blanco  26  l  Sergio ramírez  26              

COLUMNAS:  Dinero/ enrique Galván ochoa 6  l Astillero/ Julio Hernández López 8  l  Negocios y empresas/ miguel Pineda 28  l  México SA/ Carlos Fernández-Vega 30       

l  Ciudad Perdida/ miguel Ángel Velázquez 40                

7 502228 390008

Desalojan plantones contra la termoeléctrica de Huexca      

▲ Unos 300 agentes de la Guardia nacional, con apoyo de integrantes 
del mando coordinado del gobierno de morelos, desmantelaron dos 
campamentos de ejidatarios que mantenían desde 2016 en san Pedro 
apatlaco, municipio de ayala, a las orillas del río Cuautla, para impedir 

la conclusión del acueducto del Proyecto integral morelos, el cual 
llevaría el agua del cauce a la termoeléctrica. el operativo se realizó 
pese a que, de acuerdo con organizaciones civiles, existen 19 amparos 
contra esas obras. Foto rubicela morelos. rubicela morelos / P 35

blanche petrich, néstor jiménez y reDacción / P 12

jessica xantomilla / P 38

‘‘Me duele su deceso’’: López Obrador       

Víctor Flores Olea, el 
abrazador de utopías                 

Evitar aglomeraciones y contagios, el fin     

Cerrará la Basílica del 
10 a 13 de diciembre                 
l Festejar a la Guadalupana en parroquias o 
en casa, instan clero y Gobierno de la CDMX              

Réquiem por Víctor Flores Olea
Porfirio muñoz Ledo / P 13  

OpiNióN:
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El gobierno y la IP se comprome-
tieron a revisar artículo por artí-
culo de la iniciativa de reforma 
sobre subcontratación, el llamado 
outsourcing.

Luego de la reunión de hora y 
media que sostuvieron ayer por 
la noche, el CCE, la Concamin y 
la Concanaco con el presidente 
AMLO, la secretaria del Trabajo, 
Luisa María Alcalde, entre otros 
funcionarios, quedó el compromi-
so de que al cabo de una semana 
regresarán a Palacio Nacional para 
presentar lo acordado.

Carlos Salazar, presidente del 
CCE, dijo sin anticipar modifica-
ciones a la iniciativa de ley enviada 
por el Ejecutivo al Congreso, que 
existe diálogo y estarán en “sesión 
permanente” con funcionarios 
encargados.

outsourcing. 
En una semana 
volverán a reunirse 
para presentar  
una propuesta

Revisarán IP y 
gobierno ley de 
subcontratación

MAYORÍA, EN DESACUERDO 
CON LEGALIZAR MARIGUANA

ENCUESTApÁG.  
35

“...la reunión caminó muy bien, nos pidió 
mantenernos en sesión permanente. Van  
a escuchar nuestras preocupaciones”
CARLOS SALAZAR / pRESIDENtE DEL CCE

coronavirus en méxico / pÁG. 38

 vacuna de astrazeneca  / pág. 29
Tendría 90% de efectividad y no necesitaría ultracongelación. 

pÁG.  
32

Conmemoran Día de la Marina-Armada de México 
Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina, dijo que las Fuerzas Armadas 
tienen disciplina y espíritu de sacrificio, e insistió en lo dicho por el titular 
de la Defensa, Luis Crescencio Sandoval, de que no anhelan el poder.

FUERZAS ARMADAS ANhELAN 
SERvIR A MéxICO: OjEDA
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SE ESTANCA lA 
CoNSTrUCCióN
El valor de producción de las 
constructoras prácticamente se 
frenó en septiembre. / pÁG. 5 

ACUERDO. El sector privado analizará artículo por artículo con el gabinete .
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Por la mañana, el presidente dijo 
que como parte de las violaciones 
a los derechos de los trabajadores, 
cada año, en diciembre, se presenta 
una caída del empleo. Dijo que “por 
la maniobra” que hicieron empre-

sarios en diciembre de 2019 se per-
dieron 382 mil 210 empleos, pero 
aceptó que permitiría esta práctica 
(outsourcing) bajo ciertas condi-
ciones.  Leticia Hernández / Amílcar 

Salazar / pÁG. 4

rosario robles
buSCA SER tEStIgO 
COLAbORADOR DE FgR; 
tEnDRíA quE DECLARAR 
En COntRA DE EPn. 
pÁG. 34

 NOMbRAMIENtOS DE bIDEN 
Antony blinke, secretario de Esta-
do; Janet Yellen será secretaria del 
tesoro. pÁG. 28

trump da  
el sí; inicia  
la transición
El presidente Donald trump dio la 
orden a su equipo para que coope-
re en la transición, aunque seguirá 
luchando e impugnará la elección. 
Recomendó que la Administración 
de Servicios generales haga lo que 
sea necesario para iniciar el cambio 
de mando.  Redacción  / pÁG. 28

Best Buy dirá adiós a México.
la cadena de tiendas de tec-

nología y enseres domésticos 
anunciará hoy a sus inversionistas 

que tras 13 años de operar en el 
país, sale del mercado mexicano, 
con lo que, a partir del 31 de di-
ciembre de este año, cerrará las 

41 sucursales que tiene en el país. 
la razón: los efectos que tiene 

la pandemia de Covid-19 en su 
negocio, lo que generó que sea 

inviable ya su permanencia. 
“A pesar de este trabajo ex-

traordinario, los efectos de la 
pandemia han sido muy profun-

dos ya no nos es viable mantener 
el negocio en México”, dijo Fer-
nando Silva, presidente de Best 
Buy México.  Redacción / pÁG. 20

Best Buy se va de México

Wal-Mart acapararÍa abasteciMiento y distribución al Mayoreo
inicia Cofece investigación por presuntas prácticas monopólicas. pÁG. 21

101 Mil 926 decesos

Acuerdo Desacuerdo

¿Está usted de acuerdo o en 
desacuerdo con lo siguiente…? (%)

"La ley debe permitir el consumo 
de mariguana"

FEB FEB MARJUN JUN JUL

2019 2020

FEB FEB MARJUN JUN JUL

2019 2020

4747
37 41

46
38

49 51
59 55 52

58

Fuente: EF, encuesta telefónica nacional con muestreo probabilístico a 410 adultos el 10-11 de julio de 2020.

Hombres Mujeres

Porcentaje que está de acuerdo 
con que "La ley debe permitir 
el consumo de mariguana"
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34

Valor de producción de las 
empresas de la construcción

Fuente: INEGI.

 Variación porcentual real mensual
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EN LA CIMA DEL ARTE

REFORMA
JUDICIAL

MAGISTRADOS
CUESTIONAN

POR MISAEL ZAVALA/P6

ANTE EL CONGRESO, EN EL ANÁLISIS DE LA 
NUEVA LEGISLACIÓN, RECLAMARON GARANTIZAR 

LA INDEPENDENCIA DE LOS JUZGADORES

TRUMP ACEPTA LA 
TRANSICIÓN P22

NUEVA ERA / 
AÑO. 04 / 
NO. 1267 / 

MARTES 24 DE 
NOVIEMBRE

DE 2020

#REPROCHANATAQUES

AMLO AVALA CABILDEAR CON LA IP 
CAMBIOS AL  OUTSOURCING P4
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Guillermo Hurtado
El peor hombre que ha habido en el mundo  pág. 5

Javier Solórzano
¿Vamos bien?  pág. 2

Montserrat Salomón
Un fantasma en la Casa Blanca  pág. 18

HOY ESCRIBEN

PIDEN APOYO POR DEPRESIÓN, ANGUSTIA, INTENTO DE SUICIDIO...

Por Sergio Rincón

Crecen 4,507% SOS 
a Línea de la Vida 

durante pandemia

Legisladores de oposición urgen garanti-
zar Estado de derecho y respeto para hacer 
viable la recuperación como lo propuso el 
titular de la SCT; reconocen papel clave del 
capital privado; Coparmex pide hechos

Acuerda el Presidente con sector empresa-
rial escucharlo en outsourcing; abre posibili-
dad de modificar iniciativa; crisis frena alza al 
minisalario; fue de 19.6% en 2019 y 18% en 
2020, ahora la prevén de 4%. págs. 4, 5 y 14

DE 84 llamadas diarias que 
recibían en marzo se elevan a 
387 en noviembre; tan sólo del 
1 de  junio al 15 de noviembre 
atendieron 65,018 pág. 3

ADVIERTEN expertos que 
crisis de salud mental puede 
colapsar el servicio; falta más 
infraestructura para responder 
a demanda exponencial, dicen

Trump cede y desbloquea  
inicio de transición; Biden 
perfila defensa climática

LLAMAN A DEJAR POLARIZACIÓN CON IP PARA ATRAER INVERSIÓN

Divide a diputados 
licencia para su  
reelección  pág. 6

Revela Irma Eréndira que 20% de servidoras públicas es víctima de extorsión sexual

El presidente electo accede a fondos, reportes de 
seguridad y sanitarios; el demócrata da alto perfil en 
gabinete a John Kerry, defensor de energías limpias; va 
por reingreso a foros internacionales.  pág. 17
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“ESPERO que este intento de disten-
sión pueda ayudar a que se detonen 
más proyectos y, hay que decirlo 
con claridad, parecería extraño que 
para liberar proyectos privados se 
requieran acuerdos y anuncios”
Gustavo de Hoyos
Presidente de Coparmex

Se cierra
la Basílica 
en día de 
la Virgen
LA CONFEREN-
CIA del Episcopa-
do acuerda con 
el Gobierno de la 
CDMX mantener 
cerrado el templo 
mariano del 10 al 
13 de diciem-
bre, para evitar 
aglomeraciones 
que detonen con-
tagios de Covid. 
pág. 9

La titular de la SFP señala que  es un problema de relación de poder extendido en el gobierno; 9 de cada 10 no presentó queja;  por ley  desde hoy en CDMX agresores deben irse de casa. págs. 8 y  13

LOS DESIGNADOS

TRAS 15 MESES PRESA 
ROBLES OFRECE SER 
TESTIGO PROTEGIDO 
Extitular de Sedatu cambia de opinión 
en Estafa Maestra ante  dos nuevas ór-
denes de aprehensión por delincuencia 
organizada y lavado de dinero. pág. 9

ANTONY BLINKEN 
Secretario de Estado
Férreo defensor del multilateralismo, fue subsecretario de 
Estado y consejero de política exterior de Biden

ALEJANDRO MAYORKAS
Departamento de Seguridad Nacional
De origen cubano, fue clave en el acuerdo entre EU y Cuba.
Sobre él recaerá implementar políticas migratorias

JOHN KERRY
Zar para el medio ambiente
Exsenador; peleará “de tiempo completo” por acciones contra 
la crisis climática  

AVRIL HAINES
Inteligencia Nacional
Primera mujer en ese cargo, con Obama fue segunda en la CIA

LINDA THOMAS-GREENFIELD 
Embajadora ante la ONU
Veterana en el servicio diplomático con 35 años de experiencia

“EL GOBIERNO ha mandado mensajes 
contradictorios a los inversionistas; 
por un lado, realiza cancelaciones 
de obras como el Aeropuerto de 
Texcoco, y por otro, llama a invertir 
en obras de infraestructura”
Manuel Añorve
Senador del PRI

Autolesión y riesgo de suicidio
Situaciones de violencia
Consumo de sustancias

Depresión
Ansiedad generalizada
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Vulnerabilidad 
Económica

INDIGONOMICS

Más de la mitad 
de las mujeres en 
el país con edad 
para trabajar no 
tienen acceso al 
mercado laboral 
y para aquellas 
que lo logran las 
condiciones son 
precarias

26

El dilema de la
transparencia

CDMX

El Congreso 
local suspenderá 
actividades de 
rendición de 
cuentas hasta 
que el semáforo 
epidemiológico esté 
en verde y existe la 
posibilidad de que 
otros entes públicos 
hagan lo mismo

18
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Los mexicanos que viven en el extranjero enfrentan una falta 

de representación en el país y sus derechos como votantes están 

limitados, dos situaciones que tanto el INE como organizaciones 

de la sociedad civil buscan revertir en los comicios de 2021 con 

mecanismos como el sufragio electrónico
12
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nacional@reforma.com La Segob inició 
entrevistas a los  
19 aspirantes a la  
titularidad de la Co-
misión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas

@reformanacional

Retoma CFE obra
de termoeléctrica

Castiga SFP a otras
seis farmacéuticas

Piden ir a fondo contra Rubén Moreira

Oscar Uscanga

AYALA.- El plantón que im-
pedía el último tramo de 
obras de la termoeléctrica 
de Huexca, Morelos, fue de-
salojado la madrugada de 
ayer por la Guardia Nacional.

Tras retirar a los incon-
formes, la corporación cercó 
la zona con barreras de metal 
para que se retomara la ins-
talación del ducto que conec-
tará a la central generadora 
con la planta de tratamiento 
de aguas residuales ubicada 
en el municipio de Cuautla.

La Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) asegu-
ró en un comunicado que la 
construcción del tramo de 
142 metros que restan al duc-
to de 13 kilómetros se termi-
nará entre 10 y 15 días.

La CFE informó que los 
dos notarios de Morelos que 
dieron fe del desalojo consta-
taron que no se utilizó la vio-
lencia, dado que las 10 perso-
nas que se encontraban en el 
plantón aceptaron retirarse.

“Actualmente no existe 
ningún impedimento legal 
para el reinicio de las obras 

ni para el inicio de operacio-
nes de la central generadora, 
ya que no existe orden algu-
na de jueces que lo impida”, 
aseguró el comunicado del 
organismo.

Justificó la intervención 
de la Guardia Nacional con 
el argumento de que se trata 
de instalaciones estratégicas.

Sin embargo, ejidatarios 
y activistas que mantenían 
el plantón desde hace cua-
tro años, afirmaron que hay 
amparos vigentes que impi-
den retomar la obra.

“Hay vigentes, al día de 
hoy, 19 amparos, 9 con sus-
pensiones del agua, uno con 
suspensión del gasoducto y 
uno con suspensión para que 
no contaminen el Río Cuaut-
la con las aguas de purga de 
la termoeléctrica”, señaló 
Jorge Velázquez, integrante 
del Frente de Pueblos Mo-
relos, Puebla, Tlaxcala, en-
tidades por las que cruza el 
ducto de la obra.

El grupo opositor a la ter-
moeléctrica afirmó que pidió 
la intervención de la Comi-
sión Interamericana de De-
rechos Humanos.

antOniO Baranda, claUdia 

gUerrerO, MayOlO lópez  

y María elena sánchez

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador se pronunció 
por ir a fondo en la investi-
gación de presuntos gastos 
ilegales por 400 millones de 
pesos durante la gestión de 
Rubén Moreira en Coahuila.

“Los responsables de ac-
tos de corrupción no sólo 
deben ser castigados, tam-
bién se debe procurar que 
devuelvan lo robado”, agre-
gó el Mandatario en su con-
ferencia de prensa matutina.

REFORMA publicó ayer 
que la Fiscalía Anticorrup-
ción investiga gastos ilega-
les con recursos federales 
del Fondo para el Fortaleci-
miento Financiero (Fortafin) 
entregado a Coahuila y que 

el principal indiciado es su 
ex Secretario estatal de Fi-
nanzas, Ismael Eugenio Ra-
mos Flores, aunque otros 
dos directivos también están  
implicados.

En tanto, el Gobernador 
Miguel Ángel Riquelme dijo 
que colaborará con la FGR 
en su investigación contra 
la gestión de Rubén Moreira.

“Daremos seguimiento a 
su desarrollo, colaboraremos 
en lo que la Fiscalía requiera 
y en su momento actuaremos 
de acuerdo a los resultados 
de la investigación”, dijo.

Riquelme confirmó que 
además de la FGR, han cola-
borado con la Auditoría Su-
perior de la Federación y con 
la Secretaría de Fiscalización 
por distintos señalamientos y 
auditorías a sus antecesores.

El senador morenista 

Armando Guadiana anun-
ció a su vez que exhortará a 
la FGR a que reactive las in-
vestigaciones contra los her-
manos Moreira, Humberto 
y Rubén, ex Gobernadores 
de Coahila.

“Que se castigue y se lle-
gue a los responsables del 
desvío de más de mil millo-
nes de pesos de recursos que 
le pertenecían a los coahui-
lenses y que muy seguramen-
te fueron a parar a campañas 
electorales a favor del PRI”, 
sostuvo el parlamentario.

Recordó que, en su mo-
mento, él hizo múltiples de-
nuncias por lavado de dinero, 
operaciones con recursos de 
procedencia ilícita y pagos 
del Gobierno estatal a em-
presas fantasmas.

 Finalmente, el delegado 
del Gobierno federal en la 

entidad, Reyes Flores Hur-
tado, se pronunció porque 
no exista impunidad ante los 
casos de corrupción que han 
existido en la entidad con los 
hermanos Moreira.

Recordó que funciona-
rios del Gobierno de Hum-
berto Moreira han sido inves-
tigados y sancionados en Es-
tados Unidos, sin que a nivel 
local o nacional haya habido 
indagatoria alguna. 

“Esán los ejemplo de To-
rres López, de Javier Villa-
rreal, todos los ejemplos de 
quienes han sido procesados 
en Estados Unidos por actos 
de corrupción, asociados al-
gunos a la mega deuda de 
Coahuila”.

“La gran responsabilidad 
de la FGR ahora es llegar has-
ta sus últimas consecuencias”, 
insistió.

rOlandO herrera

La Secretaría de la Función 
Pública (SFP) emitió siete 
nuevas sanciones en contra 
de seis empresas del sector 
farmacéutico a las que in-
habilitó hasta por 45 me-
ses para obtener contratos 
en la Administración Públi-
ca federal.

Mediante circulares 
emitidas ayer en el Dia-
rio Oficial de la Federación 
(DOF), la SFP informó que 
las empresas sancionadas 
son Cohmedic, Kingsmac, 
Insumos Médicos Geva, 
Multicorporación Brexot, 
Dibiter y Degasa, ésta últi-
ma con dos sanciones.

Salvo Dibiter, que fue 
sancionada con un perio-
do de 12 meses, a todas las 
demás se les castigó con 
45 meses de inhabilitación 
y multas cuyos montos no 
fueron especificados.

Dibiter, una empresa 
dedicada a la logística y dis-
tribución de medicamentos 
e insumos médicos, ganó el 
año pasado junto con otras 
seis compañías, la licitación 
realizada por la Secreta-
ría de Hacienda para llevar 
medicamentos y material 
de curación a todo el País.

La inhabilitación para 
obtener contratos no sólo 
es con entidades y depen-
dencias de la Administra-
ción Pública federal, sino 
también con aquellas ad-
quisiciones que hagan esta-
dos y municipios con cargo 
a recursos federales.

“En caso de que al día 
en que se cumpla el plazo 
de inhabilitación, la citada 
empresa no haya pagado 
la multa impuesta en la re-
solución, la inhabilitación 
subsistirá hasta que se rea-
lice el pago correspondien-
te”, advirtió la SFP.

AhorA 
se inundA 
ChiApAs
sALTo de AGuA. El 
desbordamiento del río 
Tulijá inundó calles de esta 
comunidad colindante 
con Tabasco. Además, 
habitantes de Chilón fueron 
alertados por el nivel del 
río Guadalupe Paxila, cuyo 
cauce está bloqueado por el 
desgajamiento de un cerro.
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z Los trabajos en el último tramo de ducto para conectar 
la termoeléctrica de Huexca comenzaron ayer mismo.
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Andrés Manuel López Obrador, Presidente

  No sólo deben ser castigados, también  
se debe procurar que devuelvan lo robado”.

Miguel Ángel Riquelme, Gobernador

  Hemos tratado de solventar distintas 
auditorías y van en distintas fases, de acuerdo  
a las denuncias expuestas”.

Miguel Ángel Riquelme, 

auditorías y van en distintas fases, de acuerdo  
a las denuncias expuestas”.

Siempre sí: Robles 
será testigo de FGR

Negocia ex funcionaria testimonio a cambio de libertad

Va contra Videgaray  
y Zebadúa,  
no contra Peña,  
por Estafa Maestra

aBel Barajas

Después de 15 meses en pri-
sión, Rosario Robles se con-
vertirá en testigo colabora-
dor de la Fiscalía General de 
la República (FGR), a cam-
bio de que sea retirada toda 
acción penal en su contra y 
consiga su libertad.

“La ex Secretaria de Desa-
rrollo Social, Rosario Robles 
Berlanga, se acogerá al crite-
rio de oportunidad, que con-
templa la legislación penal 
mexicana, y en los próximos 
días hará una declaración an-
te la autoridad ministerial 
para aclarar supuestas con-
ductas delictivas relativas a 
los presupuestos de diversas 
Secretarías”, anunció el des-
pacho de abogados Ramírez, 
Penilla, Rubio y Cuadra.

Robles se convertirá en 
testigo protegido para denun-
ciar a Luis Videgaray como 
jefe de la trama de la Estafa 
Maestra.

“El dato que yo tengo es 
que el (ex) Secretario de Ha-
cienda (Videgaray) fue quien 
dio la instrucción de trian-
gular las operaciones millo-
narias de la Estafa Maestra y 
que fueron a dar a campañas 
electorales. Y eso lo revelará 
la ex funcionaria como par-
te de su acuerdo con la Fis-
calía General de la Repúbli-

ca (FGR), dijo anocheEpig-
menio Mendieta, abogado 
de la también ex titular de 
la Sedatu.

“Es parcialmente cierto 
(el financiamiento de cam-
pañas electorales). Pero creo 
que ella ya estará en las con-
diciones de precisar, en fe-
chas, montos”.

De acuerdo con el aboga-
do, uno de los aspectos que 
Robles valoró para tomar la  
decisión de buscar el criterio 
de oportunidad, es el recien-
te libramiento en su contra 
de la orden de aprehensión 
por delincuencia organizada 
y lavado de dinero, ya que el 
primer delito tiene una pe-
nalidad de 20 a 40 años de 
prisión. 

Desde el 13 de agosto de 
2019 está presa en el Penal de 
Santa Martha Acatitla, sujeta 
a un proceso por el delito de 

uso ilícito del servicio pú-
blico, basado en la supuesta 
omisión ante los desvíos que 
llevaron a cabo sus subordi-
nados por más de 5 mil mi-
llones de pesos.

Como parte de su nego-
ciación para convertirse en 
testigo colaborador, la ex fun-
cionaria detallará a la FGR 
que Luis Videgaray, ex Se-
cretario de Hacienda –y no 
el Presidente Enrique Peña–, 
fue quien instruyó los desvíos 
de la Estafa Maestra para fi-
nanciar campañas electorales.

Mendieta dijo que otra 
precisión que ella hará an-
te los fiscales federales es el 
papel que tuvo Emilio Zeba-
dúa, su ex Oficial Mayor en 
la Sedatu y la Sedesol, para 
operar la transferencia ilegal 
de miles de millones de pesos. 

El papel de Zebadúa co-
mo principal operador de la 

Estafa Maestra, añadió, no 
es algo que sólo sabe Robles, 
sino que ya constaba en las 
investigaciones de la Fiscalía. 

“Eso es algo que no sola-
mente lo dice ella, lo determi-
nó también la propia Audito-
ría Superior de la Federación. 
Y sobre todo, el destino de 
los recursos, que es la parte 
de la preocupación más im-
portante que tiene la Fisca-
lía”, externó. 

Para Mendieta, el viraje 
de Robles fue una sorpresa 
para él como abogado, ya que 
ella lo decidió el domingo por 
la noche y la comunicó a sus 
defensores un día después. 

Los abogados de Robles 
sostuvieron un encuentro la 
tarde de ayer con fiscales de 
la Subprocuraduría de Deli-
tos Federales de la FGR pa-
ra plantear la solicitud de su 
representada.

ReconsideRación
En una carta difundida el 26 de octubre, Robles 
señaló que la FGR pretendía que ella delatara  
a quienes fueron sus superiores.

Sé que lo que pretenden para que 
yo tenga mi libertad es que señale 
como responsables a ex colegas míos, 
de mayor jerarquía en el gabinete”.

 Yo no mentiré para obtener mi 
libertad. No quiero salir por la puerta de 
atrás. Seguiré luchando por las causas 
legales porque soy inocente”.
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Declaran inconstitucional reforma de Veracruz. La Suprema Corte echó abajo la 
reforma electoral aprobada en mayo por el Congreso de Veracruz que establecía nuevas 
disposiciones que siete partidos políticos acusaron de inconstitucionales. Entre las más 
destacadas está la reducción de financiamiento público a los partidos en 50 por ciento. -Lourdes López

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Llover sobre mojado
Ha sido un otoño terrible para Tabasco en materia de inun-
daciones. La interacción de 15 frentes fríos y distintas pertur-
baciones tropicales —dos de las cuales alcanzaron categoría 
de huracán, Eta y Iota— se ha ensañado con una entidad mal 
preparada para recibir tal cantidad de agua.

Después de que el río Grijalva y sus afluentes habían sido 
la causa principal de las anegaciones, este fin de semana la 
alerta fue causada por el Usumacinta y los suyos. El río más 
caudaloso de México, que nace en Guatemala, rebasó sus 
niveles históricos y puso en alerta máxima a los municipios 
de Jonuta, Balancán y Tenosique, en el oriente del estado.

Unos 300 mil tabasqueños, que ya llevan semanas con el 
agua al cuello, son víctimas de una lamentable combinación 
de hechos:

1) Un final de temporada de huracanes atípico que ha 
dejado lluvias sin precedentes para esta época del año en 
Centroamérica y el sureste mexicano. Imposible ver dichas 
perturbaciones meteorológicas al margen del conjunto de 
acontecimientos —como inundaciones devastadoras— que 
acompañan al cambio climático. Quienes lo estudian llevan 
años diciendo que la costa del Golfo de México, y principal-
mente Tabasco, es una zona propensa a afectaciones.  

2) El descenso de la inversión federal para el dragado 
de ríos y la construcción de infraestructura hidráulica, que 
comenzó durante el sexenio del presidente Enrique Peña 
Nieto —cuyo presupuesto para el área se concentró en las 
obras del aeropuerto de Texcoco, pasando de mil doscientos 
millones de pesos al año a apenas 300 millones— y que no 
se ha restituido en el presente gobierno.

3) La falta de coordinación entre áreas con competencia 
en la materia, como la Conagua, la CFE y Pemex, por parte 
del gobierno federal, así como del gobierno de Tabasco. Esa 
realidad quedó muy clara con la información contradictoria 
que ha fluido desde la autoridad en días recientes, la ausen-
cia de avisos para los habitantes de los pueblos inundados y 
el enfrentamiento público entre el gobernador de Tabasco 
y el director de la CFE.

4) El desmantelamiento de áreas clave de la Conagua y la 
remoción de funcionarios con varios lustros de experiencia 
en el organismo. Esto se aceleró a finales de septiembre, 
cuando, con motivo de los problemas por el agua en Chi-
huahua, el presidente Andrés Manuel López Obrador de-
nunció que la Conagua estaba copada por funcionarios que 
tuvieron responsabilidades en los sexenios de Enrique Peña 
Nieto y de Felipe Calderón, lo cual dio lugar a la renuncia 
de todos los subdirectores y su sustitución por personas sin 
experiencia. Por ejemplo, la nueva subdirectora general téc-
nica, Jacinta Palerm Viqueira, antropóloga social y espe-
cialista en autogestión del agua y pequeño riego, que está a 
cargo de un área en la que antes hubo doctores en hidráulica 
como Felipe Arreguín Cortés y Víctor Alcocer Yamanaka.

Expertos en el manejo del agua, con conocimiento de 
lo que sucede en Tabasco, consultados para esta columna, 
coinciden en que la única manera de resolver el problema de 
las inundaciones en Tabasco es realizar una fuerte inversión 
federal en infraestructura.

Ante la enorme dificultad que entraña reubicar a dece-
nas de miles de habitantes que se encuentran asentados en 
zonas inundables —cosa que ocurrió con la expansión de 
las operaciones de Pemex y la permisividad y/o corrupción 
de autoridades municipales—, lo único que queda por ha-
cer es realizar adecuaciones, como construir espigones en 
las riberas de ríos y arroyos que hoy están delimitadas por 
costales, piedras, tablaestacas o llantas… o seguir pagando 
reparaciones a quienes lo pierden todo.

En un estudio reciente de la UNAM, se documentó y foto-
grafió las condiciones de las protecciones contra inundacio-
nes del río Carrizal, que circunda la ciudad de Villahermosa. 
Se encontró que, de un total de 296, sólo 63 estaban en buen 
estado. Es necesario invertir, además, en el dragado y el 
mantenimiento de cárcamos y drenajes. Asimismo, desa-
rrollar modelos matemáticos hidrológicos y un sistema de 
alertas de protección civil para la toma de decisiones por 
parte de expertos.

Sólo así podrán atenuarse en el futuro los problemas de 
inundaciones en Tabasco, la región geológica más joven del 
país, por cuya superficie pasa una tercera parte del agua su-
perficial de México.

Foto: Especial Foto: Especial

EL RADAR EXCÉLSIOR

La Asociación de Bancos 
de México (ABM) se 
comprometió con el Senado 
a disminuir en 92% el 
número de comisiones que 
cobran a los usuarios, a fin 
de pasar de 28 mil 600 que 
existieron en 2018 a dos 
mil 200 que se aplicarán a 
finales del próximo año.

Durante una reunión que los 
banqueros, encabezados 
por su presidente, Luis Niño 
de Rivera, sostuvieron con 

el presidente de la Junta de 
Coordinación Política del 
Senado, Ricardo Monreal, se 
dio cuenta del esfuerzo que 
han hecho las instituciones 
bancarias, a raíz de la 
propuesta de Monreal 
para terminar con tantas 
comisiones.

Niño de Rivera explicó que 
los bancos han bajado en 
el último año un 21% de 
comisiones bancarias.

 — Leticia Robles

Urgente, cambiar pacto fiscal
El PRD apuntó que hay muchas 
crisis que se deben atender en 
el país, pero dijo que a pesar 
de que la salud actualmente 
es prioridad, no se debe dejar 
de insistir en modificar el pacto 
fiscal y realizar una reforma en la 
materia.

La secretaria general, Adriana 
Díaz, indicó que los cambios al 
pacto fiscal son para garantizar 
la distribución justa de recursos 
y evitar otro recorte por 182 mil 
millones de pesos, como el de 
este año.     

             – De la Redacción

TODO MÉXICO PULSO NACIONAL

Bancos bajarán comisiones en 92%, estima ABM

www.imagen.com.mx, 01800 300 
(IMAGEN)   Tel. 5128 3096

LA ENCUESTA DEL DÍA
Hay organizaciones que argumentan 
que si ya se abrieron bares, hoteles, 
restaurantes y gimnasios, entonces 
deberían abrirse ya las escuelas. 
¿Coincide usted con ellos?

 SÍ

29%
 NO

71%

Robles buscará ser 
testigo colaborador

POR ABRAHAM NAVA  
Y DAVID VICENTEÑO
nacional@gimm.com.mx

La exsecretaria de Desarro-
llo Social, Rosario Robles, 
buscará un criterio de opor-
tunidad ante la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR) 
ante las investigaciones que 
realiza por los delitos de uso 
de recursos de proceden-
cia ilícita y delincuencia or-
ganizada, por la que tiene 
dos órdenes de aprehensión 
pendientes, en la llamada 
Estafa Maestra.

Epigmenio Mendieta, 
abogado de Rosario Robles, 
confirmó a Excélsior que su 
clienta ha valorado la posibi-
lidad de convertirse en testi-
go colaborador de la FGR.

“Lo confirmo, efectiva-
mente Rosario (Robles), des-
pués de que surgió la última 
orden, la de delincuencia 
organizada y operaciones 
con recursos de proceden-
cia ilícita, hoy ha tomado la 
decisión de valorar la po-
sibilidad de convertirse en 
testigo colaborador de la Fis-
calía General de la Repúbli-
ca”, declaró.

que enfrenta. “Se inicia-
rá el proceso formal el mis-
mo día de hoy para el efecto 
de lograr el acercamiento 
con ellos (la FGR)”, agregó 
Mendieta.

Una de las decisiones que 
la llevaron a tomar esta de-
cisión, según narró el aboga-
do, es el estado de salud de 
la exsecretaria de Desarrollo 
Social y de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano.

“Está enferma, está sola 
enfrentando este proceso y 
yo creo que lo que la obli-
ga a tomar esta decisión es 
que está enfrentando un 

El abogado aclaró que la 
decisión final de Robles de-
penderá de los acuerdos con 
los que llegue a la Fiscalía 
respecto de las acusaciones 

proceso de esta naturale-
za, que cada vez se ve más 
complicado, sin apoyo de 
ninguno de los actores po-
líticos que la acompañaron 
en aquel momento; de tal 
manera que ante esa con-
dición, lo que tiene que ha-
cer es tomar la decisión de 
colaborar con la autoridad, 
con la finalidad de que en 
algún momento ella pue-
da recuperar su libertad y 
en algún momento también 
compartir su proyecto de 
vida con su hija, que es lo 
que más le preocupa”, deta-
lló el abogado.

CON UN CRITERIO DE OPORTUNIDAD ANTE LA FGR
Ofrecería los detalles 

de nombres e 
instrucciones que 
recibió, en relación 

con el presunto 
desvío de recursos

Foto: Mateo Reyes

Foto: Especial

Uno de los factores que se consideraron para presentar esta solicitud es el estado de salud de Rosario 
Robles, debido a que los delitos que se le imputan implicarían una pena de más de 40 años de prisión.

Una de las principales demandas de los mandatarios de la Alianza 
Federalista es revisar el esquema de distribución de fondos.

En prisión
Desde el 13 de agosto de 
2019 Robles está en el Penal 
de Santa Martha Acatitla, por 
el presunto desvío de 5 mil 
millones de pesos.

EL 
DATO

Destacan que el 
secretario de Hacienda 
admita que se 
debe replantear la 
distribución de recursos

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La Alianza Federalista reco-
noció las declaraciones del 
titular de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, 
Arturo Herrera, sobre la ne-
cesidad replantear el mo-
delo de cómo los estados 
reciben recursos desde la 
Federación.

A través de sus redes so-
ciales, los 10 mandatarios 
que conforman la alian-
za resaltaron las declara-
ciones del encargado de la 

plantear una redistribución 
de recursos para que éstos 
se distribuyan de forma más 
equitativa para los estados.

“No podemos sino aplau-
dir que admita que es sano 

hacienda pública las cuales 
van en el mismo sentido de 
las demandas que han plan-
teado para que se lleve a 
cabo una nueva Convención 
Nacional Hacendaria para 

tener una discusión si la ac-
tual ley de Coordinación 
Fiscal tiene el mecanismo 
adecuado para cumplir con 
la equidad y regresarle lo 
justo a quienes producen los 
recursos”, destacó la Alianza 
Federalista.

El secretario de Hacien-
da, Arturo Herrera, resaltó el 
fin de semana que este tema 
debe ser retomado para revi-
sar las condiciones en la re-
partición de recursos, pero 
consideró que se debe hacer 
cuando terminen los comi-
cios del año próximo, para 
que no se tome como un 
asunto político.

Agregó que es oportuno 
reducir la desigualdad en-
tre las entidades federativas 
y hacer justicia para los que 
recaudan más.

Gobernadores reconocen visión de Herrera
ALIANZA FEDERALISTA
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evento. El canciller Marcelo Ebrard; la 

Rafael Ojeda Durán, secretario de 
Marina, brindó la lealtad de hombres 
y mujeres marinos al Presidente y, 
como lo dijo hace unos días el secre-
tario de la Defensa, Luis Cresencio 
Sandoval, insistió en que las Fuerzas 
Armadas no anhelan el poder.

“Las Fuerzas Armadas no anhela-
mos el poder y no tenemos ningún 
poder como algunos lo han manifes-
tado, tenemos disciplina y espíritu de 
sacrificio y eso nos hace ser lo que so-
mos, personas emanadas del pueblo 
con valores y principios inculcados 
para servir a México”, dijo.

Durante la conmemoración del 
Día de la Armada de México, Ojeda 
Durán dejó en claro que las y los 
elementos de la Marina “somos 
personas que servimos a México 
por convicción, no esperamos nada 
a cambio”.

Por ello, reiteró la lealtad al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

“La Secretaría de Marina le hace 
expresa la oportunidad inigualable 
que tenemos para consolidar un 

México de bienestar y justicia. Las 
y los marinos navales refrendamos 
nuestra lealtad incondicional a us-
ted y la investidura que representa, 
y nos sumamos al Ejército Mexicano 
y la Guardia Nacional para servir al 
pueblo de México hoy y siempre”.

Además, a nombre de los ele-

López Obrador 
agradece el apoyo de 
la Semar ante la crisis 
por el coronavirus

Dedican ceremonia del Día de la Armada de México al personal médico naval

DavID Saúl vEla 
dvela@elfinanciero.com.mx

Las FFAA no tenemos 
ni anhelamos ningún 
poder, dice la Marina

REFRENdAN LEALtAd AL PREsIdENtE

mentos de la Secretaría de Mari-
na-Armada de México expresó su 
“incondicional apoyo” al Ejército, 
pues, dijo, son compañeros de armas.

En la ceremonia, realizada en las 
oficinas centrales de la Secretaría 
de Marina, en la Ciudad de México, 
la ceremonia se dedicó al personal 

Operativo. a través de un comunicado conjunto, 
autoridades capitalinas y eclesiásticas informaron que 
la Basílica de la virgen de Guadalupe estará cerrada 
del 10 al 13 de diciembre, para evitar aglomeraciones, y 
anunciaron un operativo de seguridad durante el cierre.

GCDMX CaMbia De pareCer y Cerrará 
la basíliCa en fiestas GuaDalupanas

La agencia de Administración de 
Control de Drogas de Estados Uni-
dos (DEA, por sus siglas en inglés), 
busca la extradición, para enjui-
ciar en su territorio, a al menos 

DEA, tras 9 líderes del narco 
en México; Caro Quintero, el 1

a nueve líderes del narcotráfico 
en México.

Cuatro de ellos están entre los 10 
más buscados, lista que encabeza 
Rafael Caro Quintero, acusado del 

homicidio del agente de la DEA 
Enrique Camarena, en febrero 
de 1985.

Caro Quintero es considerado 
prófugo de la justicia en México y 
en Estados Unidos, ello pese a que 
ya estuvo preso en nuestro país du-
rante 28 años, pero fue liberado en 
forma irregular en agosto de 2013.

El gobierno de Estados Unidos 
ofrece una recompensa de 20 mi-

llones de dólares por su captura.  
En el número dos de la lista de 

los más buscados por la DEA la 
ocupa el líder histórico del Cártel 
de Sinaloa, Ismael Zambada Gar-

médico naval que desde el inicio de 
la pandemia ha dado su esfuerzo 
para atender a los mexicanos.

El Presidente agradeció a las 
Fuerzas Armadas el apoyo que han 
dado al pueblo de México durante la 
pandemia y los fenómenos natura-
les que se han vivido recientemente.

“Cuando comienza la pandemia 
y estábamos en una situación muy 
vulnerable porque el sistema de sa-
lud pública quedó por los suelos, 
nos heredaron un sistema de salud 
pública sin hospitales, sin equipo, 
sin personal médico. Duele decirlo, 
pero nuestro país tiene un déficit de 
médicos y especialistas”, dijo.

Agregó que cuando apareció la 
pandemia el gobierno inició la bús-
queda de alternativas para que el 
país no quedará rebasado, “como ya 
había sucedió en países de Europa”, 
y quien tendió entonces la mano y el 
apoyo fueron las Fuerzas Armadas.

“Ha sido algo extraordinario el 
aporte, la solidaridad de los médi-
cos, enfermeros de Sanidad Naval 
en enfrentar esta pandemia que 
tanto daño, tanta tristeza, tanto do-
lor nos ha dejado a los mexicanos. 
Por eso celebro que este Día de la 
Armada esté dedicado a reconocer 
el humanismo de todas, de todos 
ustedes, de todos los trabajadores de 
la salud de la Secretaría de Marina”.

En la ceremonia, López Obrador 
reconoció al personal de Sanidad 

Naval que participa activamente en 
el Plan Marina Covid-19, y entregó 
ascensos a 30 elementos y nueve 
condecoraciones al Mérito Especial.

Dichas distinciones al Mérito Es-
pecial fueron otorgadas de acuerdo 
con la Ley de Ascensos de la Armada 
de México a personas que, incluso, 
ofrendaron su vida por los demás. 
En el lugar se guardó un minuto de 
silencio en honor al personal falle-
cido por esta enfermedad.

El Día de la Armada se conmemo-
ra en recuerdo al 23 de noviembre 
de 1825, cuando, tras la Indepen-
dencia de México, la Marina, bajo 
el mando del capitán Pedro Sainz de 
Baranda, expulsó a los últimos es-
pañoles en la fortaleza de San Juan 
de Ulúa y tomaron posesión de ella.

Caso Lebarón

CHIHUAHUA.- En un operativo de 
la Fiscalía General de la República, 
con apoyo de la Guardia Nacional y 
la Secretaría de Marina, capturaron 
ayer en Nuevo Casas Grandes a 
Roberto González, El Mudo, uno 
de los líderes del Cártel de Juárez, 
vinculado con la masacre de seis 
niños y tres mujeres miembros 
de la familia LeBarón, ocurrida en 
noviembre del año pasado.

Además fueron detenidos Eulalio 
“D”, El Cóndor, y Julio “C”, confirmó 

en su cuenta de Twitter Adrián 
LeBarón, padre de una de las 
víctimas.

El Mudo, un expolicía del muni-
cipio de Madera, es considerado 
el líder del grupo La Línea, brazo 
armado del Cártel de Juárez, que 
mantiene una constante pugna con 
el grupo Gente Nueva, del Cártel de 
Sinaloa, por controlar el trasiego de 
drogas a Estados Unidos, desde la 
región noroeste de Chihuahua.

 Samuel García/Corresponsal

CAEN 3 DEL cártel de Juárez POR BAviSPE

“Ha sido algo extraordinario el aporte 
el apoyo, la solidaridad de los médicos, 
enfermeros de Sanidad Naval”

anDrés Manuel lópez obraDor / Presidente de México

Más Capos.  
Otros capos buscados son Jaime 
González, el Hummer, y Omar 
Trevino Morales, de los zetas.

cía, El Mayo, quien es uno de los 
pocos narcotraficantes que nunca 
ha sido detenido.

Asimismo, en la lista también 
están Nemesio Oseguera Cervan-
tes, El Mencho, líder del Cártel de 
Jalisco Nueva Generación (CJNG), 
y Jesús Alfredo Guzmán Salazar, 
hijo de Joaquín Guzmán Loera, El 
Chapo, preso en Estados Unidos.

 David Saúl Vela
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● El Presidente explicó que con el sector empresarial se debe especificar en qué condiciones se puede aplicar la figura.PIDE GARANTÍA

POR FRANCISCO NIETO, EVERARDO MARTÍNEZ Y NAYELI CORTÉS

ACCEDE A
MODIFICAR 

SU INICIATIVA
●

EMPRESARIOS Y GOBIERNO ESTABLECEN UNA SESIÓN 
PERMANENTE PARA TRATAR DE LLEGAR A ACUERDOS. 

DIPUTADOS PREVÉN ELIMINAR OUTSOURCING EL JUEVES 

#LÓPEZOBRADOR

l  presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador 
aceptó modifi-
car su iniciativa 
de outsourcing, 

pero siempre y cuando el sector 
empresarial del país demuestre 
que no se afectan los derechos de 
los trabajadores mexicanos.

“Sí, sí (hay disposición de modi-
ficar la iniciativa), pero tienen que 
probar que no afecta, porque no 
lo permitiríamos”, expuso el man-
datario, pese a que hace seis días 
había la disposición de no ceder.

Los temas que el sector em-
presarial propone son la no  
desaparición o reducción al máxi-
mo de la figura de  subcontratación, 
castigar a las empresas que abusen 
y violen los derechos laborales, y 
otorgar más tiempo para discutir 
a detalle la iniciativa presidencial.

Para ello, los líderes de organiza-
ciones como Concanaco-Servytur, 
Caintra, Concamin y del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) 
sostuvieron anoche una reunión 
privada en Palacio Nacional con el 
presidente López Obrador, con el 
propósito de hablar de las posibles 
salidas de la iniciativa que fue ya 
enviada a la Cámara de Diputados.

El presidente de la Concamin, 
Francisco Cervantes, dijo que es 
necesario equilibrar la iniciativa, ir 
contra las malas prácticas y buscar 
una redacción que dé confianza.

Por su parte, Carlos Salazar Lo-
melín, presidente del CCE, confirmó 
que el Presidente está abierto a la 
posibilidad de cambiar la iniciativa. 

"Yo estoy convencido de que 
vamos a encontrar acuerdos que 
le convengan a todos. Nos pidió 
que nos mantuviéramos, fueron 
las palabras que utilizó, en sesión 
permanente con el gabinete que se 
encarga de estos temas”, añadió.

En ese sentido, a partir de este 
martes se comenzará a trabajar en 
sesión permanente, es decir, existe 
el compromiso de que el gabine-
te del trabajo y fiscal escucharán 
todas las preocupaciones de la IP 
para tratar de llegar a acuerdos.

Luisa María Alcalde, titular de la 
Secretaría de Trabajo apuntó que 
van a continuar con el diálogo.

Añadió que se tomarán deci-
siones una vez que se escuchen 
las posturas, en tanto, acordaron 
otra reunión la siguiente semana.

Por la mañana, el Presidente 
explicó que el propósito es que no 
se abuse de la subcontratación y 
que se especifique en qué condicio-
nes se puede llevar a cabo, dejando 
estipulado con claridad la relación 
laboral entre patrones y empleados, 
porque el contratarlos por tiempo 
determinado implica que el traba-
jador no tenga seguridad alguna.

En tanto, ayer en la Cámara de 
Diputados se dio a conocer que 
los legisladores prevén aprobar las 
reformas para prohibir la subcon-
tratación laboral este jueves.

Ayer concluyó el parlamento 
abierto para recabar opiniones 
sobre la reforma a leyes como del 
Trabajo, del IMSS, y al Código Fiscal. 
Las comisiones unidas de Trabajo y 
Previsión Social y Hacienda, prevén 
dictaminar mañana la iniciativa.

Carlos Martínez, director del In-
fonavit, afirmó que el outsourcing 
incide en la cartera vencida de la 
vivienda de interés social. 

E

● MILLONES 
DE TRABA-

JADORES DE-
BEN REGU- 

LARSE.

● MIL EM-
PLEADOS 
SON CON-
TRATADOS 
CADA AÑO.

4.6

200

● Por la noche, integrantes de la IP se 
reunieron con el Presidente.

ABREN 
DIÁLOGO

FOTO: GUILLERMO O'GAM

¿DE
QUÉ VA?

1 ● Sanciones como cárcel y 
candados que eviten una 
defraudación fiscal son las 
novedades de la iniciativa.

2 ● El proyecto propone 
reformar seis leyes vigentes 
-como el Código Fiscal- y 
tres figuras del outsourcing.

3 ● El Presidente agradeció a 
los empresarios que, aún 
con la pandemia, mantienen  
a sus trabajadores.

4 ● El gobierno prevé eliminar 
casi 30 mil plazas, cuyo 
contrato se realizó mediante 
la figura de subcontratación.

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR

PRESIDENTE  
DE MÉXICO

CARLOS SALAZAR 
LOMELÍN

PRESIDENTE  
DEL CCE

● VAMOS A VER EN 
QUÉ CASOS SÍ HAY 
UNA JUSTIFICACIÓN 
PARA QUE SE TENGA 
ESTE MECANISMO DE 
OUTSOURCING”.

● EL ENCUENTRO CAMINÓ 
MUY BIEN, YO ESTOY 
CONVENCIDO DE QUE 
VAMOS A ENCONTRAR 
ACUERDOS QUE NOS 
CONVENGAN A TODOS”.

EL HERALDO DE MÉXICO
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AGENDA NACIONAL

Autolesión y riesgo de suicidio, estrés agudo, somatización

Situaciones de violencia
Consumo de sustancias
Depresión
Ansiedad generalizada

FUERZAS ARMADAS NO TIENEN NI ANHELAN PODER: SEMAR. En la con-
memoración del Día de la Armada de México, y ante el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el titular de la Secretaría de Marina, Rafael Ojeda, refrendó el apoyo total al 
Gobierno de la Cuarta Transformación y declaró: “Las Fuerzas Armadas no anhelamos el 

poder y no tenemos ningún poder como algunos lo han manifestado; tenemos discipli-
na y espíritu de sacrificio, con valores inculcados. Que quede claro, somos personas que 
sirven a México por convicción, no esperamos nada a cambio, sin duda vivimos tiempos 
extraordinarios que nos han puesto a prueba como sociedad”.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • MARTES 24.11.2020
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Invitan a iniciativa de 
promoción estatal
Gobernadores de la Alianza Federalista anunciaron que 
invitarán a todos los estados del país a sumarse a la ini-
ciativa Invest In MX, la cual buscará atraer inversiones a 
las entidades y promocionar al país a nivel internacional, 
ante la desaparición del fideicomiso ProMéxico. 

Pasan de un promedio de 8.4 a 387 al día

Por salud mental, llamadas a 
Línea de la Vida crecen 4,507%

• Por Sergio Rincón
sergio.rincon@razon.com.mx

Esto es una emergencia en medio 
de la pandemia. Un hombre de 25 
años amenaza con suicidarse. Se 
trata de Freddy, quien planea lan-

zarse al arroyo vehicular desde un puente 
ubicado en el Circuito Interior, Ciudad de 
México. Policías, bomberos y paramédi-
cos llegan al lugar. Dialogan con él, aun-
que no cede, parece decidido a arrojarse. 
Pide un cigarro a sus negociadores. En 
medio del operativo el oficial Marco An-
tonio Ramírez se lanza contra Fredy para 
impedir que se mate. Lo salva. 

Este episodio suicida fue frustrado; sin 
embargo, en lo que va de 2020 se han pre-
sentado 422 suicidios en Ciudad de Méxi-
co. Y conforme pasa la pandemia, la salud 
mental de la población se ve afectada y las 
llamadas a la Línea de la Vida han crecido 
exponencialmente. 

La Razón registró en abril que entre el 1 
y el 10 de marzo, al inicio de la pandemia, 
se registraron 84 llamadas, es decir, un 
promedio de 8.4 al día; sin embargo esta 
cifra se ha elevado notablemente, pues 
entre el 1 de junio y el 15 de noviembre 
la Línea de la Vida ha atendido 65 mil 18 
llamadas, 387 diarias, es decir, un incre-
mento de 4 mil 507 por ciento respecto al 
inicio de la pandemia. 

Para el neuropsiquiatra y director del 
Centro de Investigaciones del Sistema 
Nervioso, Edilberto Peña, el número cada 
vez mayor de atención a la salud mental 
durante la pandemia podría ir colapsando, 
algo que es grave, sobre todo si se toman 
en cuenta los casos de llamadas por inten-
to o ideas de suicidio. 

“Actualmente hay más dificultad para 
continuar o acceder a los servicios de sa-
lud. A lo mejor una persona ya estaba diag-
nosticada y estaba en tratamiento de salud 
mental, pero ahora los servicios de salud 

ALERTAN posible colapso de servicios de 
atención a pacientes con problemas de angus-
tia o depresión; académico destaca esfuerzos 
por apoyar a la población, pero falta, considera

Mal creciente Grito de ayuda
Carpetas de investigación en la CDMX por pérdida de la vida por suicidio por mes. Motivos de las llamadas a servicios de atención 

de salud mental de la Ssa entre marzo y junio:
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se han ahorcado para atender la crisis sa-
nitaria, entonces es más difícil que esa 
persona acuda a su cita. O si una persona 
empezó en la pandemia con un trastorno 
de salud mental, le cuesta más trabajo con-
seguir la atención”,  dijo a La Razón. 

El experto agrega que en casos de in-
tención de suicidio, la prioridad debe ser 
alta: “Estos casos (de intentos de suicidio) 
tenemos que tratarlos como una emer-
gencia médica, hay que acudir al servicio 
de emergencias más cercano, aunque 
estén colapsados. No podemos quedar-
nos sin hacer nada; es como si tuviera un 
familiar con un infarto y no lo llevara por-
que los hospitales están colapsados por el 
Covid-19. No, tenemos que actuar, es de 
una prioridad alta”. 

El experto dijo que existen diversas ra-
zones por las que una persona se suicida, 
pero “el fenómeno del suicidio tiene como 
el principal factor causal una enfermedad 
de salud mental desatendida”. 

La depresión y ansiedad, dijo Peña, 
puede ser dos de las enfermedades psi-
quiatricas que llevan al suicidio al no ser 
atendidas. Otras causas de actos suicidas 
son trastornos de impulsividad, y trastor-
nos psicóticos. 

Para Rita, la ansiedad era un escenario 
que veía lejos, pero la pandemia le demos-

tró que nadie está exento. 
“Cada vez que conocía una historia de 

contagio, poco a poco un temor iba apo-
derándose de mí, pero nunca pensé que 
desembocaría en ataques muy fuertes de 
ansiedad al punto de descuidar mi traba-
jo”, asegura Rita, quien por la naturaleza 
de su labor no puede simplemente evadir-
se de las noticias. 

Aunado a esto tuvo que enfrentar la 
ignorancia de sus familiares sobre qué le 
sucedía y, sobre todo, la falta de apoyo en 
su centro laboral.

“Les dices ‘me están dando ataques de 
ansiedad por la pandemia, pero voy a bus-
car ayuda’, pero no te entienden, piensan 
que se trata de un momento de enojo o 
algo así. Nunca dejé que se mezclaran mi 
vida personal con la laboral, pero estar en 
home office te cambia muchas cosas y fue 
difícil separarlo. Desgraciadamente me 
costó un cargo para el que estoy comple-
tamente capacitada”, dice.

Llamar al 800-911-2000, la Línea de 
la Vida, puede tardar 15 minutos para ser 
atendido; no obstante, la atención es más 
rápida por Facebook, donde un operador 
capacitado atiende desde preguntas bre-
ves, casos de depresión, ansiedad, hasta 
intentos de suicidio. 

El profesor de la UAM Xochimilco, 

Gustavo Leal, analista de políticas de 
salud, asegura que actualmente existen 
esfuerzos importantes para atender la 
salud mental de la población en medio 
de la pandemia, pero tienen un enfoque 
más de asistencia que estructural, porque 
desde sexenios pasados no hubo mayor 
infraestructura, presupuesto y nuevas 
estrategias.

“Hay esfuerzos que se están haciendo, 
pero evidentemente falta mucho para 
atender la complejidad de un asunto 
como este. Estamos pagando el precio 
de lo que no se hizo, por ejemplo, en los 
dos últimos sexenios, el ‘peñismo’ y ‘cal-
deronismo’, evidentemente hubo una 
deficiente estrategia para atender la salud 
mental”, agregó Leal.

En abril pasado, el doctor Jorge Gonzá-
lez Olvera, director general de la Comisión 
Nacional Contra las Adicciones (Conadic), 
y quien coordina la Línea de la Vida, dijo 
en entrevista con La Razón que solo con-
taban con 63 asesores. 

“Todos están entrenados con capacita-
ciones reconocidas por la OMS (Organiza-
ción Mundial de la Salud) para la atención 
de trastornos mentales. Con esto ellos 
pueden detectar si un caso deba ser aten-
dido de forma especial, ya sea que tenga 
que ser canalizado a algún centro psiquiá-
trico o a una unidad de atención”, detalló.

El especialista agregó que existe un 
protocolo para casos de crisis, donde el 
operador puede atender una llamada lar-
ga y recopilar la información del paciente 
para que incluso se le haga una visita a su 
domicilio o se le canalice a una unidad es-
pecializada.

“ACTUALMENTE hay más dificultad para con-
tinuar o acceder a los servicios de salud (que) 
se han ahorcado para atender la crisis sanitaria. 

Cuesta más trabajo conseguir atención”

Edilberto Peña
Neuropsiquiatra

“CADA VEZ que conocía una historia de conta-
gio, un temor iba apoderándose de mí, nunca 
pensé que desembocaría en ataques fuertes de 

ansiedad al punto de descuidar mi trabajo”

Rita
Testimonio

63
Asesores únicamen-

te los que atienden la 
Línea de la Vida

65
Mil llamadas 

registradas del 1 de 
junio al 15 de noviembre

Entre enero y junio se registraron en el país 
2,130 casos de suicidio y 3,665 intentos, mien-
tras que en todo 2019 se presentaron 4,183 ca-
sos y 5,464 intentos a nivel nacional.

Fuente•UNAM-Ssa Cifras en porcentaje
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Viridiana Martínez

La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana fue alertada 
sobre el hallazgo de un  
explosivo en el jardín de  
una vivienda en la Colonia  
Pedregal de San Nicolás,  
en Tlalpan.

Tras revisar el resto 
de la propiedad, elementos 
del Agrupamiento Fuerza 
de Tarea resguardarón la 
granada en un portafolio 
especial para su traslado.

riesgo
casero

Locatel brinda  
servicios médicos, 
incluido el Covid-19, 
en la Línea Medicina 
a Distancia al  
555 658 1111.

ciudad@reforma.com@reformaciudad
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Reparten $7.1 mil millones 
y adeudan los padrones
Marcos cazarín

A decir de expertos, autorida-
des de la CDMX han queda-
do a deber en la transparen-
cia por el uso, el destino y el 
impacto de más de 7 mil 102 
millones pesos aplicados pa-
ra la atención de la pandemia 
por Covid-19 mediante ayu-
das sociales.

La Ley de Transparencia 
obliga a publicar padrones y la 
evaluación de cada programa, 
pero la comisionada María 
del Carmen Nava del Info-
CDMX ha didentificado que 
al 13 de noviembre sólo hay 
acceso a los padrones de 25 de 
los 142 programas y acciones 
sociales, unos ya concluidos.

Entre las 105 acciones  y 
37 programas sociales em-
prendidos por las alcaldías 
y secretarías capitalinas, los 
padrones publicados corres-
ponden a mil 147 millones de 
pesos, es decir, apenas 16 por 
ciento de los 7 mil 102 mi-
llones de pesos dispuestos, 
de acuerdo con el Inventa-
rio de Programas y Acciones  

Sociales ante el Covid-19.
“En los primeros meses, 

eso es razonable, pero el prin-
cipio de máxima publicidad 
te condiciona y obliga, pe-
ro luego de ocho meses en 
los que se entregaron recur-
sos a personas perfectamente 
identificadas, me parece que 
el Gobierno ha incumplido 
en revelar estos padrones”, 
enfatizó Guillermo Tenorio 
Cueto, experto en transpa-
rencia y director de la Li-
cenciatura de Gobierno en la 
Universidad Panamericana.

Roberto de la Rosa, inves-
tigador del Tec de Monterrey, 
consideró que ya no es tole-
rable que falte transparentar 
los padrones, pues no puede 
haber intercambio entre ca-
pacidad de respuesta y ren-
dición de cuentas de parte de 
la autoridad. 

Además, la CDMX ha 
destinado otros mil 665 mi-
llones de pesos en 781 con-
tratos de insumos y de servi-
cios, de acuerdo con el portal 
Datos Abiertos.
PÁGINA 4

Cerrarán Basílica a peregrinos por Covid-19

Rechazan 
urbanistas
elección en
Planeación
israel ortega

Los presidentes de tres cole-
gios de urbanistas y arquitec-
tos rechazaron el proceso de 
designación de la Comisión 
de Normatividad del Con-
greso local para elegir a Pablo 
Benlliure entre una terna de 
aspirantes para encabezar el 
Instituto de Planeación.

Los firmantes son el 
presidente del Comité de la 
Asociación Mexicana de Ur-
banistas, Juan Kaye; la pre-
sidenta del Colegio de Arqui-
tectos de la CDMX, Susana 
Miranda Ruiz; y el presidente 
de la Asociación de Ingenie-
ros y Arquitectos de México, 
Ricardo Rodríguez Romero.

En el oficio acusan varias 
irregularidades como que el 
dictamen con la propuesta de 
nombramiento no fue leído 
en la sesión, además de que 
la elaboración del mismo fue 
asignado a esa Comisión de 
manera irregular.

“El dictamen aprobado 
por la mayoría el 13 de no-
viembre por la Comisión de 
Normatividad, Estudios y 
Prácticas Parlamentarias es 
violatorio de la Constitución”, 
agregaron los firmantes.

“Pues no presenta una 
terna ante el Pleno de su 
Congreso para una elección 
por mayoría calificada y da 
por ‘ganador’ del proceso a 
una sola persona, violando lo 
dispuesto en el Artículo 15”.

Dicho articulo menciona 
que el director debe ser desig-
nado entre una mayoría califi-
cada de una terna propuesta 
por un comité de selección.

“Manifestamos un extra-
ñamiento público y mani-
festamos nuestra inconfor-
midad por la violación sis-
temática de la Constitución”, 
agregan.

Además, los firmantes se-
ñalan que debe realizarse la 
votación de la terna en su 
conjunto y no sólo de un as-
pirante elegido previamente.

La propuesta para que 
Benlliure, actual director de 
Planeación en la Seduvi, en-
cabece el Instituto aún debe 
ser votada por el Pleno.

selene Velasco

La Basílica de Guadalupe ce-
rrará sus puertas del 10 al 13 
de diciembre para evitar ries-
gos de contagio de Covid-19.

Autoridades de la Ciu-
dad de México y de la Igle-
sia católica informaron que 
la decisión fue tomada en 
conjunto como una medida 
para evitar la propagación 
del coronavirus.

“Las condiciones sanita-
rias que vive el País a causa 
del Covid-19 no nos permiten 
en esta ocasión celebrar a la 
Virgen de Guadalupe peregri-

nando juntos a su santuario”, 
se indica en un comunicado.

“El bien de todo el pueblo 
mexicano nos motiva a to-
mar medidas de contención 
para evitar que el virus se 
propague, con las graves con-
secuencias que esto traería”.

Cada año acuden a la Ba-
sílica unos 10 millones de 
asistentes en promedio por 
los festejos guadalupanos. 

Para asegurarse de que 
durante esos días se respeten 
los cierres, habrá un operati-
vo especial de seguridad pa-
ra pedir el retiro de quienes 
acudan al Templo Mariano.

Las autoridades informa-
ron que habrá actividades re-
ligiosas durante esos días, pe-
ro sólo serán transmitidas por 
televisión abierta e internet, 
al igual que dinámicas para 
participar a distancia a través 
de la página www.virgende-
guadalupe.org.mx.

El Rector de la Basílica 
Salvador Martínez Ávila pi-
dió en días pasados celebrar a 
la Guadalupana en casa, pero 
a la vez, invitó a que los feli-
greses acudan antes de di-
ciembre de forma escalonada.

“Puede aprovechar por-
que durante todo este mes de 

noviembre, antes de la misa 
de 6:00 de la mañana y al ter-
minar la última misa del día 
le vamos a cantar ‘Las Maña-
nitas’ día con día a la Santísi-
ma Virgen”, agregaron.

Las flores y las velas que 
se dejen junto a la estatua de 
Juan Pablo II serán colocadas 
en el atrio de la iglesia el 11 de 
diciembre, añadió.

Aunque no fueron pro-
hibidas, autoridades tam-
bién han pedido que se des-
incentiven las peregrinacio-
nes, pues tradicionalmente se 
realizan desde los primeros 
días de diciembre. 

A DISTANCIA.Autoridades católicas invitaron a realizar visitas de forma escalonada en lo que resta de noviembre y en diciembre.
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En guardia La titular del Copred señala la importancia de la tarea que realizan contra la discriminación. PÁGINA 3

n Cada semana, el Consejo 
para Prevenir y Eliminar 
la Discriminación brinda  
mil 200 atenciones.

n Actualmente, 140 de ellas 
son por discriminación de-

bido al Covid-19, principal-
mente en el ámbito laboral.

n Por ello, no se puede  
pensar en que la Ciudad  
de México pierda al Consejo  
y sus funciones.

Una casa fue escenario 
de un tiroteo en la 
Miguel Hidalgo.

Balacera 
a domicilio

n Un hombre de 27 años 
fue asesinado y una 
mujer de 36 años quedó 
lesionada tras la balacera 
ocurrida al interior del 
inmueble en la esquina 
de Tonatzin y Quetzal-
cóatl, Colonia Tlaxpana.

n Cuatro personas fueron 
detenidas, entre ellos tres 
menores de edad: Aldair, 
de 17 años, Anuar de 16, 
Aldo de 16, y Víctor 
Manuel de 37.

n Según los detenidos,  
el occiso entró al lugar  
y abrió fuego contra ellos, 
pero le respondieron 
con un disparo en la cara.

Covid-19Covid-19

advierten expertos riesgo vial en circuito interior

Estrenan reversible
con choque frontal

Critican contraflujo 
por falta de barreras 
físicas en centrales 
de una vía rápida

aMallelY Morales  

Y Viridiana Martínez

Un motociclista se impactó 
de frente contra un vehículo 
particular en el carril reversi-
ble del Circuito Interior en el 
primer día de operación del 
contraflujo, con el que las au-
toridades pretenden reducir 
la carga vial en horas pico de 
La Raza a Leibnitz y viceversa.

El impacto ocurrió a la 
altura de Casco de Santo To-
más, en la Colonia Agricultu-
ra, cerca de las 20:00 horas, 
de acuerdo con reportes de 
Seguridad Ciudadana.

Aparentemente, el con-
ductor de la motocicleta no 
se fijó que el carril era rever-
sible, lo invadió y chocó. Tras 
salir disparado y caer, sufrió 
varias lesiones.

Expertos en movilidad y 
seguridad vial alertaron que 
el carril reversible del Circui-
to Interior presenta un riesgo 

para los conductores, pues no 
está confinado.

De acuerdo con los espe-
cialistas, las ventajas de redu-
cir el tráfico son menores en 
comparación al alto riesgo 
de muertes por una colisión 
frontal de vehículos. 

Francisco de Anda, espe-
cialista en seguridad vial, ex-
plicó que un carril de contra-
flujo en vías rápidas, como el 
Circuito Interior, se debe con-
finar con un material rígido. 

“Si tú configuras así, sin 
separación física, hay riesgo 
de colisión frontal. Los vehí-
culos están diseñados para 
soportar velocidades máxi-

mas de 64 kilómetros por ho-
ra, y cuando tienes velocida-
des de más de 60 existe la po-
sibilidad de heridos o hasta 
muertos, en caso de colisión.  

“Los carriles reversibles 
sí ayudan a reducir las aglo-
meraciones, pero se tiene que 
hacer de una forma que no se 
arriesgue la vida de las perso-
nas, y aquí se está arriesgan-
do la vida de las personas al 
no confinarlo adecuadamen-
te”, afirmó de Anda. 

REFORMA comprobó 
que el confinamiento del 
carril reversible fue impro-
visado con conos amarillos, 
mientras los coches lo toma-

ron a velocidades superiores 
a 60 km/h. 

Roberto Remes, director 
de Ciudad Humana México, 
detalló que el riesgo está en 
las altas velocidades que hay 
en Circuito Interior, por ser 
una vía de acceso controlado. 

“Cuando tú tienes velo-
cidades altas en avenidas de 
confinamiento, de acceso con-
trolado, no puedes ir en senti-
do contrario”, advirtió Remes.

De 7:00 a 9:00 horas, el 
carril reversible operará de 
La Raza hacia Leibnitz, cer-
ca de Chapultepec; mientras 
que de 17:00 a 20:00 horas 
irá en dirección al norte. 

Vuelve tráfico a nivel prepandemia

aMallelY Morales  

El tráfico en la Ciudad de Mé-
xico ya casi regresó a los ni-
veles previos a la pandemia. 

El sábado pasado se re-
gistró el 95 de los vehículos 
que había antes, mientras que 
el mismo día de la semana 
anterior el nivel de tránsito 

fue del 99 por ciento. 
De acuerdo con la Secre-

taría de Movilidad, a partir de 
la segunda semana de no-
viembre el congestionamien-
to vial empezó a aumentar, a 
la vez que ha incrementado la 
ocupación hospitalaria en los 
nosocomios que atienden 
el Covid-19. 

DE IDA Y VUELTA. La velocidad permitida en carriles centrales del Circuito Interior es de 80 kilómetros por hora.

z En el primer día, Tránsito 
orientó a los conductores.

Geraldina González de la Vega, presidenta del CopredGeraldina González de la Vega, 

 La CDMX no tiene planes de desaparecer al 
Consejo, de hecho, ya tenemos gasto programado 
para 2021, somos un organismo fundamental”.
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Paseo que deja huella
Las perras “Señora Bola”, “Cosmos” y “Paloma”  
ya son reconocidas en el Centro Histórico y, al igual 
que sus dueños, reciben alimentos de comerciantes.
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● Debido al 
bajo nivel 
de agua en 
el Sistema 
Cutzamala, 
habrá una 
reducción en 
el suministro 
de agua en 
la capital.

● La medida 
afecta 
mayormente 
a Cuauhté-
moc, Benito 
Juárez, Iz-
tapalapa, 
Iztacalco y 
Venustiano 
Carranza.

● Aplicará los 
martes, en-
tre las 00:00 
y las 12:00 
horas, y los 
sábados de 
las 00:00 
y hasta las 
8:00 horas 
del domingo.

POR MANUEL DURÁN

PANDEMIA
IMPIDE RITO 
DEL TEPEYAC

●
LA BASÍLICA DE GUADALUPE NO RECIBIRÁ A LOS 

FIELES QUE AÑO CON AÑO LA VISITAN; BLINDARÁN 
LOS ACCESOS AL COMPLEJO MARIANO

#SINMAÑANITAS

or primera vez 
desde hace 489 
años, la Villa de 
Guadalupe será 
blindada para 
impedir el acce-

so de peregrinos y visitantes a la 
Basílica, plaza mariana y recintos 
religiosos de todo el Tepeyac.
Y es que la Basílica de Guadalupe 
permanecerá cerrada del 10 al 13 de 
diciembre como medida sanitaria 
ante la pandemia por el COVID-19.

Por esa razón, autoridades ci-
viles y católicas exhortaron a la 
población del país a no peregrinar 

hacia la plaza mariana más grande 
de América y la más visitada del 
mundo, después de la Basílica de 
San Pedro, en el Vaticano.

En esas fechas, llegan al recinto 
religioso más de nueve millones 
fieles para celebrar a la Virgen de 
Guadalupe. Este año se cumplen 
489 años de su aparición, volvién-
dose en el símbolo continental de 
la fe católica en México.

Para evitar las aglomeracio-
nes se montará un operativo con 
policías, cortes viales, vallas me-
tálicas y personal de la Alcaldía 
Gustavo A. Madero durante los 

días de cierre con el propósito de 
orientar a quienes acudan a las 
inmediaciones del santuario, pues 
no habrá acceso.

En un comunicado conjunto, el 
Gobierno de la Ciudad de México, 
la Arquidiócesis Primada de Méxi-
co, la Conferencia del Episcopado 
Mexicano, así como la Rectoría 
de la Insigne y Nacional Basílica 
de Guadalupe dieron a conocer la 
decisión de cierre temporal como 
medida sanitaria para prevenir 
contagios de COVID-19.

De manera extraoficial se co-
noce que también habrá opera-
tivos viales en todas las entradas 
carreteras a la capital, pues por 
ahí llegan peregrinos de todas 
latitudes.

En tandas, grupos y familias de 
todas las edades y clases sociales 
acuden a pie, en caminatas esca-
londas, de rodillas, en camiones 
turísticos, en bicicletas, motoci-
cletas o autos, portando miles de 
imágenes marianas.

Quienes mostraron preocu-
pación son los comerciantes de 
la zona, quienes esperaban esos 
días para recuperarse de los es-
tragos de la pandemia, pues los 
vendedores de las cercanías de la 
Basílica fueron los más afectados.

En el mensaje de la iglesia se 
explica que desde el siglo XVI, el 
Cerro del Tepeyac ha sido un punto 
de peregrinaje para millones de 
personas que han encontrado en 
la Virgen María de Guadalupe una 
protección frente a las adversida-
des y una fuente de inspiración en 
procesos sociales.

Sin embargo, se precisa que las 
condiciones sanitarias del país, a 
causa del COVID-19, no permiten 
en esta ocasión celebrar a la Virgen 
en su santuario.

P

● MILLONES 
VISITARON 

LA BASÍLICA 
EL 

12/12/2019.

● RECINTOS 
RELIGIOSOS 
HAY EN LA 
VILLA DE 

GUADALUPE.

● DÍAS 
ESTARÁ 

CERRADO EL 
COMPLEJO 

DEL 
TEPEYAC.
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● AÑOS 
TIENE EL 
SINDICATO 
DEL METRO.50

● La entrega de vales de 
despensa de fin de año para los 
trabajadores del Metro no está 
en riesgo, pues hay un proceso 
de compra del servicio en con-
junto con el gobierno central.

Así se expuso en una misi- 
va de la Dirección General al 
gremio, luego de que el Sindi-
cato Nacional de Trabajadores 
del Sistema de Transporte 
Colectivo reclamara incum-
plimiento en el suministro de 
prestaciones laborales como 
vales y servicios médicos.

“Con relación a la entrega de 
vales, el Gobierno de la CDMX 
efectuó una compra consoli- 
dada que permite optimizar el 
recurso presupuestado para 
contrarrestar los efectos del 
alza en precios a consecuencia 
de la contingencia sanitaria”, 
se lee en un oficio.

En otro tema, el sindicato 
rechazó el cambio del servi-
cio médico privado que reci-
ben sus agremiados como 
prestación laboral. M. DURÁN

#METRO

Garantiza 
entrega 
de vales
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● El santuario de la Virgen de Guadalupe es el segundo más frecuentado en el mundo católico.SIEMPRE FIEL
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Empresarios auguran cierre de Pymes

POR LA PANDEMIA, 
ADVIERTEN CRUDA  
CUESTA DE ENERO• Por Karla Mora

karla.mora@razon.com.mx

Aunque recientemente el Go-
bierno local destacó que en 
octubre se lograron reponer 36 
mil empleos, Armando Zúñiga, 

titular de la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex) en 
CDMX, consideró que esto representa 
apenas 20 por ciento de las plazas labo-
rales perdidas durante la pandemia, que 
sumado a una recuperación marginal al 
cierre del año, la capital del país vivirá 
una de sus peores cuestas de enero, que 
además vendrá con más cierres de pe-
queñas y medianas empresas.

Con el impulso del Buen Fin para la 
reactivación de la capital mexicana este 
mes y lo que falta de recuperación con 
las ventas de diciembre, se espera tener 
máximo 30 por ciento de ganancias ge-
neradas en años anteriores; y aunque sí 
implica un ligero progreso, la cuesta de 
enero 2021 podría ser de las peores. 

La semana pasada, la Jefa de Gobier-
no de la CDMX, Claudia Sheinbaum, 
destacó que, según cifras del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), los 
36 mil empleos recuperados en octubre 
corresponden a varias áreas produc-
tivas, no sólo de la construcción, que 
desde el inicio de la pandemia estuvo 
clasificada como actividad esencial. 

Zúñiga comentó que, a raíz de la 
crisis económica por la pandemia de 
Covid-19, en la capital están en riesgo 
de cierre aproximadamente 35 mil ne-
gocios. Y si por el alza de contagios de 
coronavirus se determinara regresar al 
semáforo rojo, los efectos negativos se 
duplicarían, es decir, que ya serían 70 
mil instalados en la cuerda floja. 

“Qué buena noticia que se están re-
cuperando; sin embargo, si se regresa al 
rojo (en el semáforo epidemiológico) es-
taríamos hablando de 70 mil (negocios 
afectados); nada más para darnos una 
idea, en la Ciudad de México se calcula 
que hay 450 mil unidades económicas, 
entonces sería 15 por ciento de toda la 
productividad y podría llegar al 20 por 
ciento”, dijo a La Razón.  

Zúñiga expuso que el Buen Fin fue 
una antesala de lo que ocurrirá en la 
temporada navideña, lo que permitirá 

RECUPERACIÓN de 36 mil 
empleos en octubre, apenas 
20 por ciento de todo lo que 
se perdió en la contingencia, 
dice Coparmex; piden resca-
te de los pequeños negocios

Capitalinos aún padecen 
discriminación por Covid
Durante la contingencia sanitaria, el Consejo para 
Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de 
México (Copred) recibió 745 quejas, de las que 143 son 
casos relacionados con la pandemia, informó ayer la 
titular del organismo, Geraldina González.
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¿PERCANCES POR BACHES?
La CDMX lo indemniza24°MAX. 9°MIN.

El pasado 2 de septiembre, Sheinbaum 
presentó el Plan de Reactivación Económica, 
con el que se busca recuperar 220 mil empleos 
perdidos consecuencia de la pandemia.

cierta recuperación; pero falta por ver 
qué pasará con la cuesta de enero que, 
remarcó, será muy fuerte para los con-
sumidores y para las familias que se 
esfuerzan por cuidar el poco dinero que 
tienen y los gastos en esa fecha serán su 
principal preocupación. 

“A principios de año la economía de 
nuevo va a caer en la CDMX y las estima-
ciones indican que llegar a los números 
anteriores a la pandemia nos va a tomar 
hasta cinco años”, alertó. 

CHANGARROS DE BARRIO, LOS 
MÁS GOLPEADOS. El empresario 
consideró que las empresas más afec-
tadas son las que apoyan la economía 
de las colonias, los llamados negocios 
de barrio, por lo que las autoridades de-
berían mirar hacia estos giros, para con-
centrar sus esfuerzos de rescate.

Sobre esto último, el Fondo para el 
Desarrollo Social de la CDMX, depen-
diente de la Secretaría de Desarrollo 
Económico, informó recientemente que 

gracias a la entrega de más de 50 mil cré-
ditos se pudieron preservar cerca de 95 
mil puestos de trabajo.

No obstante, muchos de los créditos 
no pudieron llegar a los sectores econó-
micos porque se trataba principalmente 
de choferes tipo taxistas o aplicaciones, 
a quienes se les dirigió a otras instancias.

La Fondeso puntualizó que otra de 
las razones por las que se negaron los 
financiamientos fue porque los solici-
tantes ya tenían un crédito vigente. 

“En el caso de los que solicitaron un 
crédito, pero cuentan con uno vigen-
te de Fondeso, no se les pudo aprobar 
otro porque el que tienen aún no se ha 
liquidado y no se puede tener más de 
un crédito a la vez. En cuanto terminen 
de liquidar podrán acceder a uno nue-
vo, ya sea por un monto igual o incluso 
mayor, siempre y cuando cumplan con 
los requisitos”, indicó la dependencia a 
pregunta de este medio. 

De los créditos entregados durante la 
pandemia, 72 por ciento corresponde a 
personas de entre 30 y 59 años de edad, 
16 por ciento a personas de 18 a 29 y 12 
por ciento a personas con 60 años o más.

CRÉDITOS OTORGADOS
Rango de edad de personas beneficiadas con financiamiento del GCDMX.

35
Mil negocios 
capitalinos afectados 
en la pandemia

36
Mil empleos recu-
perados en octubre 
en la CDMX

70
Mil empresas 
afectadas si se regresa 
a semáforo rojo

A PRINCIPIOS 
de año la 

economía de nuevo 
va a caer y las esti-
maciones indican 
que llegar a los 
números anteriores 
a la pandemia nos 
va a tomar hasta 
cinco años”

Armando Zúñiga
Coparmex CDMX

UNA MUJER pasa 
frente a un mural 
alusivo a trabaja-
dores durante la 
pandemia, ayer, 
en Azcapotzalco.Fo
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Fuente•Fondo para el Desarrollo Social de la CDMX
Cifras en porcentaje

72
De entre 30 y 59 años

16
De 18 a 29 años

12
De 60 y más
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El Congreso local suspenderá actividades de rendición de 
cuentas hasta que el semáforo epidemiológico esté en verde  
y existe la posibilidad de que otros entes públicos hagan  
lo mismo

#RendiciónDeCuentas
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Julio César Bonilla Gutiérrez, de  
infoDF, dice que pese a la suspensión de 
plazos hay muestras de cumplimiento.

CDMX
El dilEma 
de 
la transparEnCia

PoR DaviD MaRtínEz
@TamarizDavid

E
l Congreso de la Ciudad 
de México volverá a 
estar en la opacidad 
por tiempo indefinido.

La transparencia 
vuelve a ser el tema de debate 
por un acuerdo que aprobó el 
Poder Legislativo para suspender 
los plazos y actos de rendición de 
cuentas hasta que el semáforo 
epidemiológico por COVID-19 
esté en verde.

El pasado 4 de octubre, por 
acuerdo del Instituto de Transpa-
rencia, Acceso a la Información 
Pública, Protección de Datos Per-
sonales y Rendición de Cuentas 
de la Ciudad de México (INFODF), 
los 146 sujetos obligados retoma-
ron los plazos y atención de soli-
citudes de información de forma 
gradual después de que desde el 
1 de marzo se suspendieron por 
la contingencia sanitaria.

Lo anterior significa que los 
entes que reciben recursos pú-
blicos reiniciaron actividades de 
transparencia después de siete 
meses en que las actividades de 
rendición de cuentas quedaron 
relegadas.

Sin embargo, el Poder Legislati-
vo local, el pasado 3 de noviembre 
(un día antes de la fecha definida 
para que el Congreso retomara 

sus obligaciones) dio a conocer 
que todos los plazos y actos se 
suspendían hasta que el Comité 
de Monitoreo de la Contingencia 
Sanitaria por COVID-19 del Gobier-
no de la Ciudad de México decre-
tara el color verde en el semáforo 
epidemiológico.

Como el acuerdo estará vigente 
hasta que el semáforo esté en ver-
de, no tiene fecha de vencimiento.

Las únicas peticiones que la 
unidad de transparencia va a 
atender, según el documento, 
son las relacionadas con el tra-
bajo legislativo, no las referentes 
a contratos, recursos o cuestiones 
administrativas.

Al respecto de este acuerdo, el 

comisionado presidente del INFO-
DF, Julio César Bonilla Gutiérrez, 
señala que puede ser replicado 
por otras dependencias o entes 
públicos que ponderen el derecho 
a la salud por encima del acceso 
a la información.

Entonces, la capital del país 
podría volver a estar en una si-
tuación de no tener garantizado 
el derecho a la información hasta 
que no exista riesgo sanitario.

Sin embargo, académicos 
consideran que la decisión del 
Congreso es criticable porque 
restringe que rinda cuentas ante 
la ciudadanía y deja en la opacidad 
sus actividades.

Además, señalan que existen 
ejemplos de que pese a la pande-
mia se puede ser transparente.

vuelta a la opacidad

Que el Congreso no tenga los meca-
nismos para garantizar el derecho 
a la información y procurar la sa-
lud de sus trabajadores es critica-
ble porque ya van ocho meses de 
pandemia y ya deberían adaptarse a 
las condiciones, dice Darío Ángeles 
González, académico de la Iniciativa 
de Transparencia y Anticorrupción 
del Tecnológico de Monterrey.

“Resulta criticable que vamos 
acabando el año, llevamos ocho 
meses en pandemia y no se han 
podido llevar acciones que garan-
ticen la salud de los trabajadores 

57,000  
solicitudes 
de transparencia se han 
tramitado del 1 de marzo  
al 30 de septiembre  

29,799 
solicitudes
han sido atendidas,  
es decir, el 60 por ciento

y permitan seguir cumpliendo las 
obligaciones de transparencia, 
porque ya se podrían haber ge-
nerado medidas para garantizar 
el derecho a la información de la 
ciudadanía”, menciona.

Considera que el acuerdo 
aprobado deja en la opacidad 
a las actividades del Congreso, 
principalmente las relacionadas 
con los recursos públicos.

También es cuestionable porque 
el Gobierno de la Ciudad de México 
sí está transparentando los datos 
de los contratos celebrados con 
motivo de la contingencia sanitaria.

“La Agencia Digital de Innova-
ción Pública (ADIP) está haciendo 
un importante esfuerzo por transpa-
rentar toda la información”, declara.

Por lo que considera que el 
Congreso también podría celebrar 
un convenio con la ADIP para no 
suspender sus obligaciones de 
rendición de cuentas.

“Ahí está la tecnología, debe-
rían hacer uso de ella junto con 
la ADIP”, menciona.

Decisión legal y replicable 

El acuerdo del Congreso es legal 
y cualquier otra dependencia o 
ente público podría tomar una 
decisión similar porque están 
priorizando el derecho a la salud, 
dice el comisionado presidente 
del INFODF, Julio César Bonilla 
Gutiérrez.

La legitimidad del acuerdo se 
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